

leichter, Maßnahmen zu planen und durchzuführen.

6. Druck

Mitarbeiter versichern, daß in der Bevölkerung darüber eine falsche Vorstellung herrsche. Viele Bürger hätten sehr bereitwillig ihr Wissen weitergegeben. Man war sich in der politischen Verantwortung einig. Das mag für die Auslands-
spionage stärker zutreffen. Aber dennoch wurde Druck ausgeübt. Die Methoden waren psychologisch ausgefeilt, Schwachstellen wurden sorgfältig erforscht.

In Verhören wurde mitunter auch geschlagen. Es wäre wichtig, daß Opfer den Mut fänden, über ihre Erfahrungen in den Untersuchungsanstalten des MfS zu berichten. Von der Verpflichtung, darüber zu schweigen, sind sie ja längst entbunden. Gewalt wurde auch gegenüber oppositionellen Gruppen öffentlich praktiziert. Bei Demonstrationen konnte man schnell in Handgreiflichkeiten verwickelt werden, ohne daß von den Demonstrierenden Gewalt ausgegangen war. Ihr Zusammenstehen, Zusammengehen oder Zusammensitzen war Herausforderung genug.

7. Opposition

Es hat sich gezeigt, daß gerade die Kräfte, die als unverbesserlich oppositionell eingestuft wurden, durchaus bereit waren, an dem Wohl aller mitzuarbeiten. Aber ein falsches Verständnis verhinderte bei staatlichen Stellen jede Kommunikation.